

Universitätsbibliothek Paderborn

Gedanken und Erinnerungen

Bismarck, Otto von Stuttgart, 1905

Schreiben Bismarck's an Minister v. Bülow.

urn:nbn:de:hbz:466:1-47477

Nicht contrasignatur zweiselloß ersichtlich ist. Es würde dies in der oben vorgeschlagnen Dreitheilung der Ernennungen zwischen Keich, Preußen und Haus erreichbar sein, namentlich wenn die Presse dazu eine Erläuterung erhält. Empsehlen würde es sich aber meines Erachtens, wenn die Anstellung Gruner's im Hausministerium vorher in separato unter der Hausministerial-Rubrik veröffentslicht und am andern Tage bekannt gegeben würde, daß Se. Majestät geruht hätte, den im Hausministerium 2c. Angestellten den Titel eines Wirklichen Geheim-Kaths 2c. zu verleihn; eine etwas abweichende Gestalt des Wortlauts der Bekanntmachung von der sonst üblichen, wenn auch nur eine ganz geringe, würde sich immer empsehlen."

Diesem, an den Geheim-Rath Tiedemann gerichteten, unter fliegendem Siegel an den Minister von Bülow beförderten Schreiben fügte ich sür Letztern mit dem Anheimstellen vertraulicher Benutzung bei den Collegen Fol-

gendes hinzu:

n

3

e

It

tt

3

6

n

3

g

n

h

It

3

3

6

r

e

1

10.6. 77.

"... Ich bin, wie ich glaube, von dem Vorgange in einem ftärkern Maße betroffen als meine Collegen; höch= stens Camphausen ift außer mir noch von der Reichs= glockenpartei verleumdet worden, aber doch lange nicht mit dem Maße von Niedertracht, wie es mir gegenüber geschehn ift. Man hat ihn sachlich in Bezug auf sein Amt mit unwürdigen Mitteln angegriffen, aber doch feine perfon= liche Ehre nicht angetastet. Das Staatsministerium im Ganzen ift gewiß in der Lage, sich durch die Form der Ernennung Gruner's verlett zu finden und gegen diese Berletzung zu reagiren, um seine Rechte und seine Würde für die Zukunft sicher zu stellen. Die Berletzung aber, die in der Thatsache der Ernennung Gruner's liegt, trifft wesentlich mich allein; seine langjährige Feindschaft gegen mich persönlich ist es allein, welche die Ausmerksamkeit auf ihn hat lenken können, denn er besitzt weder Fähig= keiten noch Berdienste, war im Auswärtigen Amte durch seine, in wichtigen Momenten an Geisteskrankheit gren=

zende Unfähigkeit ein Hinderniß und hat nunmehr seit 15 Jahren nichts geleistet, als mit der ganzen Verbissenheit verkannter Selbstüberschätzung gegen mich gesprochen, geschrieben, intrigirt. Ich sehe dabei für den Augenblick ganz davon ab, daß grade diese Reichsglocken-Clemente mir die Erfüllung meiner Amtspflicht in einem meine Kräfte überschreitenden Waße erschweren. Ich spreche jetzt nur von dem Schlag, der dadurch persönlich gegen mich hat gesührt werden sollen, daß dieser Mensch Sr. Majestät hat mit Erfolg empsohlen werden können. Wenn ich dem gegenüber in meinem Schreiben an Tiedemann sage, daß für meine Herrn Collegen ein zwingendes Motiv zum Kücktritt in diesem Grunerschen Falle nicht liegt, so erscheint mir meine Lage demselben gegenüber als eine wesentlich andre.

Ich würde Ihnen sehr dankbar sein, wenn Sie namentlich mit Camphausen, Friedenthal und Falk in diesem
Sinne vertraulich reden wollten. Das Verhalten Wilmowski's gestaltet sich anders, als ich erwartet hatte. Ich
hatte bisher auf ihn als auf einen sichern Bundesgenossen
gegen die Schleinitz'sche Camarilla gerechnet; seine Thätigkeit in diesem Falle aber verstehe ich nicht recht. Er wird
mit Eulenburg und Leonhardt zusammen das Staatsministerium um das Maß von Selbstachtung und Consideration bringen, ohne welches sich in diesen schwierigen
Lagen am Hose und schließlich auch im Lande die Staatsgeschäfte nicht führen lassen. Gegen Eulenburg wird man
sich nur so äußern können, wie es wiedererzählt werden
kann. Wie stellt sich eigentlich Hosmann zu der Sache?

Mir scheint die Kur gut zu bekommen, doch markirt sich jeder Kückschlag über ärgerliche Eindrücke in empfindlicher Weise und läßt mich voraussehn, daß mein Gesundz heitszustand ein geschäftsfähiger schwerlich wieder werden wird. Vor der einfachen Besorgung der Amtsgeschäfte würde ich nicht zurückschrecken; aber die faux frais der Hosintrigen vermag ich nicht mehr in der Weise zu tragen wie früher, vielleicht auch deshalb, weil sie an Umsang Gruner's Ernennung jum Wirkl. Geh. Rathe.

233

und Wirkung in erschreckender Weise zugenommen haben. Diese eigentlichen Gründe meiner fortbestehenden Absicht, zurückzutreten, habe ich vor drei Monaten verschwiegen, obschon es wesentlich dieselben waren; und ich werde auch demnächst aus Kücksicht für den Kaiser keine andern Wostive für mein Ausscheiden ansühren können als den Zusstand meiner Gesundheit."

Die Sache schloß damit ab, daß die Ernennung Gruner's zum Wirklichen Geheimen Rathe im Staatsanzeiger nicht veröffentlicht wurde.